

## HISTORIA

La comunidad de Talamantes tiene su registro más antiguo el 7 de octubre de 1740 cuando Simón Talamantes un español criollo adquirió tierras en el territorio, formo una hacienda y la bautizó como "Talamantes". Aunque desde 1647 se hace mención de la región un documento de una querrela entre Juan Ponce de León (el cual ya tenía 21 años como propietario) y Nicolás de Ortega que se disputan una parte de las tierras.

El ultimo propietario de la totalidad de la tierra incluyendo la hacienda fue Gerónimo Soto el cual al morir repartió la propiedad entre sus descendientes en 1860. Se tiene registro de 9 familias en un lapso de 112 años.

Como en las demás haciendas de la región, en esa había tierras de labor, huertas y ganado. Su futuro parecía totalmente predecible; sus habitantes eran labradores, vaqueros y pastores, y todo implicaba que seguirían siéndolo.

En 1779 el Francisco Sáenz Moreno cede la mitad de la hacienda y le vende la otra mitad a Agustín soto Mayor el cual repartió la hacienda entre sus dos hijos José Gerónimo y José Cayetano, desde entonces se hace una distinción entre Talamantes de Arriba y Talamantes de Abajo, cabe mencionar que la Casa Talamantes se encuentra en "Talamantes de abajo".

El 7 de julio de 1855 Gerónimo, Guadalupe y Bruno soto, venden parte del terreno de la hacienda a los franceses Juan Roger Dubos, Eduardo Hirigoity y Martin Chabre donde se construyó la fábrica, poco a poco estos empresarios fueron comprando tierras, casas, labores a su alrededor:

En el libro de Talamantes del profesor Aguayo hace mención que el 12 de mayo de 1862 Jesus José Campos, Rita Soto de Campos y don Jesus María Soto, venden parte de la casa, tierras, pastos y acciones heredadas a los señores Dubos y compañía. Al año siguiente Guadalupe Soto de Máynez vende también parte de su porción de tierra a los dueños de la fábrica. Hasta 1878 los empresarios continuaban comprando propiedades y tierras a la familia Soto.

Es hasta diciembre de 1907 donde se hace mención de la Casa Talamantes, sin embargo se desconoce la fecha de su construcción, se cita la descripción que hacen de una venta:

El 30 de diciembre de 1907 la Señorita Otilia Soto, hija de Bruno Soto Cordero, vende al Señor Miguel Soto Chávez, su primo, la mitad de la casa que era propiedad de su padre, y que dejo en legado tanto a Otilia como a su hermana Josefa. También le vende el huerto, el corral, el patio, dos zaguanes, y dos departamentos para habitación, uno de ellos de ocho piezas, una cocina, una galera, una bodega y una cochera ocupada por la Señorita Josefa Soto, otro departamento de seis piezas y una cocina ocupada por Otilia Soto.

Al poniente de esta propiedad calle de por medio se encontraba la Fábrica de Talamantes, al norte una propiedad de Josefa soto, al oriente el Potro de los Sauces y al sur otras propiedades también de Josefa Soto [...]

A mediados del siglo XIX existían en la región sur del estado varios molinos hidráulicos. Los molinos eran ubicados cerca de una fuente de agua, la cual era conducida a ellos por medio de una acequia. Los requerimientos técnicos que permitían su funcionamiento eran muy similares a los exigidos para las fábricas textiles, cuya instalación fue impulsada en el país por los gobiernos de la época independiente. Por tal razón, los inversionistas, sobre todo los extranjeros, pusieron sus ojos en los sitios donde abundaba el agua, y fue así que el ojo de Talamantes quedo en su mira.

En 1855 Juan Roger Dubois, Eduardo Hirigoity y Martin Chavre de inmediato comenzaron a construir con tecnología francesa, la fábrica de hilados y tejidos que habría de propiciar un cambio radical en la vida de los pobladores de la región.

En la parte sur, quedaban las casas de los trabajadores. Los dueños de la fábrica eran a la vez patronos, socios y administradores, vivían dentro de las murallas, donde tenían sus casas, huertos y a sus familias inclusive un cementerio particular.

Con el tiempo, inversionistas mexicanos como Miguel Salas adquirieron acciones de la fábrica. El ultimo de los propietarios fue don Rafael Yangueras Ambros, quien se incorporó como accionista en 1924.

La Casa Talamantes se encuentra ubicada en la calle Libertad y frente a ella, de lado derecho se observa la fábrica de telares. De igual manera, al seguir la avenida que te dirige a el municipio de Talamantes, lo primero que se observa como remate visual al llegar, es la fachada principal de la hacienda de Talamantes.